

# Newsletter

15/ 03/ 2023



Liebe Kolleg\*innen, liebe Mitarbeitende, Kooperierende, Interessierte des „Projekts Zeitzeugen im Bistum Limburg“

Dear Colleagues, Dear Co-operators, Interested Parties of the "Project Contemporary Witnesses in the Diocese of Limburg"

1 ¼ Jahr gab es keinen Newsletter. Der Grund war eine hartnäckige Krankheit auf meiner Seite. Aber nun freue ich mich, mit neuem Blick und Elan das Projekt Zeitzeugen begleiten zu können. Dank meiner neuen Chefin Dr. Susanne Krogull und meines Dezernenten Dr. Ralf Stammberger, werde ich bis Sommer das mit 50% Arbeitskraft tun können.

Ich danke auch meiner Kollegin Daniela Kalscheuer und meinem Kollegen Oliver Knauss, die 2022 die beiden online-Zeitzeugenprojekte durchgeführt haben.

Am 10. Februar 2023 ist Helmut „Sonny“ Sonneberg gestorben. Er kam mit 14 Jahren im Februar 1945 mit seiner jüdischen Mutter im vorletzten Deportationszug aus Frankfurt nach Theresienstadt“. Am 1. Dezember 2021 hat er im Heinrich-von-Gagern-Gymnasium Frankfurt im Rahmen des Zeitzeugenprojekts von seinen Erfahrungen und seinen Narben voller Elan in beeindruckender Weise erzählt.

In diesem Jahr sind schon lange zwei Zeitzeugenprojekte geplant.

Da das gebuchte Tagungshaus Hofheim zum 31.12.2022 seine Türen geschlossen hat, wird das erste Zeitzeugenprojekt Ende Juni zunächst einmal nur online stattfinden. Dieses Format hat sich auch in Corona-Zeiten bewährt. Nichtsdestotrotz sind Ideen da, einige Veranstaltungen auch präsentisch an Schulen anzubieten, z.B. mit Zweitzeugen. Da haben wir schon 2021 gute Erfahrungen gemacht.

Das heißt aber zunächst einmal, dass in der Woche vom 26. – 30. Juni 2023 jeden Vormittag online per Zoom Begegnungen mit Zeitzeugen aus Polen oder Belgien angeboten bzw. stattfinden werden. Einladungen zu

There was no newsletter for 1¼ years. The reason was a persistent illness on my part. But now I am happy to be able to accompany the Contemporary Witnesses Project with a new perspective and verve. Thanks to my new boss Dr. Susanne Krogull and my department head Dr. Ralf Stammberger, I will be able to do this with 50% working power until summer.

I would also like to thank my colleague Daniela Kalscheuer and my colleague Oliver Knauss, who carried out the two online contemporary witness projects in 2022.

Helmut "Sonny" Sonneberg died on 10 February 2023. He arrived in February 1945 at the age of 14 with his Jewish mother on the penultimate deportation train from Frankfurt to Theresienstadt. On 1 December 2021, he told of his experiences and his scars in an impressive manner at the Heinrich-von-Gagern-Gymnasium Frankfurt as part of the contemporary witness project, full of verve.

This year, two contemporary witness projects have been planned for a long time.

Since the Hofheim conference centre, which has been booked, will close its doors on 31 December 2022, the first contemporary witness project will initially only take place online at the end of June. This format has also proven itself in Corona times. Nevertheless, there are ideas to offer some events in schools, e.g. with second witnesses. We have already had good experiences with this in 2021. First of all, this means that during the week of 26-30 June 2023, meetings with contemporary witnesses from Poland or Belgium will be offered or will take place online every morning via Zoom. Invitations to this project in the first

diesem Projekt im ersten Halbjahr 2023 werden nach den Osterferien auf elektronischem Weg versandt werden.

Das zweite Zeitzeugenprojekt ist für die Woche vom 2. – 6. Oktober geplant, präsentisch im Tagungs- und Gästehaus im Priesterseminar Limburg. Hier werden wir versuchen, mit drei bis fünf Zeitzeug\*innen aus Polen, Belgien und Deutschland präsent zu sein. Nähere Informationen dazu gibt es nach den hessischen Sommerferien Anfang September.

Da der neue Sitz des „Projekts Zeitzeugen im Bistum Limburg“ das Haus am Dom in Frankfurt ist, bieten sich hier Kooperationen mit der Akademie, aber auch Erwachsenenbildung und Religionspädagogischem Amt an. Das wird sich in den nächsten Wochen und Monaten zeigen. Die letzten Wochen sind schon mögliche neue Kooperationspartner in den Blick gekommen, über die ich eventuell im nächsten Newsletter berichten werde.

Schon über ein Jahr bedrückt uns der russische Angriffskrieg auf die Ukraine. Auf sehr persönliche Art ist mir die Bedeutung dieses Kriegs gekommen, als ich auf den Spuren meines Großonkels seine Feldpostbriefe aus der Nähe von Donezk entziffert habe. Er ist am 6.9.1943 in der Nähe eines Dorfes bei Donezk mit 26 Jahren gefallen, wo in diesem Moment Menschen aufeinander schießen.

Ich wünsche uns allen, dass wir mit all der Arbeit, die wir an unseren Orten tun, zu Versöhnung, Wahrhaftigkeit und Gerechtigkeit in dieser Welt beitragen können.

Herzliche Grüße aus Frankfurt

Marc Fachinger

half of 2023 will be sent electronically after the Easter holidays.

The second contemporary witness project is planned for the week of 2-6 October, to be held in the conference and guest house at Limburg Seminary. Here we will try to be present with three to five contemporary witnesses from Poland, Belgium and Germany. More information will be available after the Hessian summer holidays at the beginning of September.

Since the new headquarters of the "Project Contemporary Witnesses in the Diocese of Limburg" is the Haus am Dom in Frankfurt, there are opportunities for cooperation with the Academy, but also with Adult Education and the Religious Education Office. This will become clear in the coming weeks and months. In the last few weeks, possible new cooperation partners have already come into view, which I may report on in the next newsletter.

The Russian war of aggression on Ukraine has been on our minds for more than a year. The significance of this war came to me in a very personal way when I followed in the footsteps of my great uncle and deciphered his field letters from near Donetsk. He was killed on 6.9.1943 near a village near Donetsk at the age of 26, where people are shooting at each other as we speak.

I wish us all that with all the work we do in our places we can contribute to reconciliation, truthfulness and justice in this world.

Best wishes from Frankfurt

Marc Fachinger

**Projekt "Zeitzeugen", Dr. Marc Fachinger, Haus am Dom, Domplatz 3, 60311 Frankfurt**

**Telefon** 069/8008 718 219

**Mobil:** (0049) (0)170-2840916

**Mail:** [zeitzeugen@bistumlimburg.de](mailto:zeitzeugen@bistumlimburg.de)

**Website:** <https://zeitzeugen.bistumlimburg.de>